



SYNTHESE ET CONCLUSION

DES TRAVAUX DU FORUM DE LA VIE CONSACREE SUR LE
THEME :

**« La Spiritualité synodale dans la Vie Consacrée en
Afrique : Communion, Responsabilité et Fidélité »**

Cotonou, du 07 au 08 février 2023

En ce moment où l'Esprit synodal est présent dans l'Eglise universelle, notre pays le Bénin abrite la onzième Assemblée Générale de l'Union Régionale des Conférences d'Afrique de l'Ouest - URCAO/RECOMSWA ; et la première après la fusion avec les pays anglophones et lusophones. En prélude à cette assemblée, la Conférence Unie des Supérieurs Majeurs du Bénin (CUSMB) a organisé à Cotonou, du 07 au 08 février 2023, dans la « salle bleue » du palais des congrès, le Forum de la Vie Consacrée. Il a pour thème : « **La Spiritualité synodale dans la Vie Consacrée en Afrique : Communion, Responsabilité et Fidélité** ».

A l'ouverture du synode sur l'Eglise synodale le 09 octobre 2021, le pape François disait : « *C'est dans un unique Esprit, en effet, que (...) nous avons été baptisés pour former un seul corps* » (1Co 12, 13). *Voilà bien la seule origine dans le corps ecclésial : le Baptême. C'est de lui, notre source de vie, que découle l'égale dignité des enfants de Dieu, dans la diversité des ministères et des charismes. C'est pourquoi, tous sont appelés à participer à la vie de l'Eglise et à sa mission.*

Ce Forum fut une rencontre de prière et d'échanges sur la vie du peuple de Dieu en Afrique. La Vie Consacrée, au cœur de l'Eglise, veut jouer pleinement sa partition, sous l'impulsion du pape François qui, mû par l'Esprit a lancé les réflexions pour une Eglise Synodale. Le Saint père montrait son optimisme en ces termes : « *Je suis sûr que l'Esprit nous guidera et nous donnera la grâce d'avancer ensemble, de s'écouter mutuellement et d'entreprendre un discernement sur notre époque, en devenant solidaires des efforts et des désirs de l'humanité* ».

Ainsi, durant ces deux jours intenses d'enseignements et d'échanges, dans un élan de « **participation, de communion et de mission** », une démarche de conversion a été amorcée avec des interventions riches en engagements.

La vie Consacrée est reconnue par tous comme une forme de vie intrinsèquement et profondément synodale. Mais le caractère synodal de cette belle vie rencontre des difficultés qui font écran à son témoignage de vie fraternelle ; d'où les interpellations pour la mise à jour de ce qu'elle doit être pour notre monde en quête de repères. Face à cela, des convictions fortes ont été exprimées en guise de pistes pour relever ces défis. Ainsi est-il important de :

- cultiver sa vie spirituelle en laissant l'Esprit Saint soigner notre foi dans la familiarisation avec la Parole de Dieu et l'Eucharistie ;

- redécouvrir notre identité, revenir à notre premier oui pour mieux répondre aux défis d'aujourd'hui;
- chercher à exprimer dans un langage plus africain l'unique réalité de la Vie Consacrée avec une fidélité créative ; et
- refonder la formation, la recentrer sur le cœur de Jésus tendre qui soigne l'humanité.

Au service de l'Eglise et de l'humanité, nous demandons à Dieu de nous donner l'Esprit qui renouvelle la face de la terre, notre Maison Commune. Celle-ci souffre et pour cette cause, seule la fraternité universelle et la filiation divine peuvent la sauver, martèle le pape François. Par ailleurs, la sagesse zulu « UBUNTU » pour une conversion personnelle et communautaire, nous est proposée pour sauvegarder notre maison commune ainsi que notre fraternité, premier lieu de notre témoignage.

Cette sagesse « UBUNTU » nous enseigne que nous n'existons pleinement qu'en relation avec les autres. Nous sommes parce que les autres sont. Nous sommes gardiens les uns des autres et particulièrement des pauvres. Nous sommes alors exhortés à être solidaires des personnes vulnérables. Ces pauvres sont les privilégiés du Seigneur à qui, en premier, il est venu annoncer la Bonne Nouvelle. Dans notre sequela christi, nous sommes envoyés vers ces personnes vulnérables de tous ordres, symboles du visage hideux de Jésus sur la croix, souffrant et oublié, méprisé et maltraité. Pourrions-nous délaisser et ne pas soigner ces membres du Corps du Christ ? Des structures telles que les lieux d'accueil et d'écoute et la formation intégrale sont des lieux de discernement pour sauver nos frères et sœurs vulnérables.

Nous nous engageons à suivre le Christ avec le grand désir de conversion, à l'écoute les uns des autres, et ensemble en marche vers le Royaume.

« Je leur donnerai un cœur nouveau, je mettrai en eux un esprit nouveau...Alors ils seront mon peuple, et moi je serai leur Dieu » Ez 11, 19-20.

Cotonou, le 08 février 2023